

# LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 16 de Mayo de 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de imprenta del mismo, Sa.

Dirijase toda la correspondencia al administrador de **La Opinión**, Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. . . . . 1'50 Ptas.  
En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10  
Número suelto, 10 céntimos.  
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

## Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

### TELEGRAMAS DE AYER

Madrid 14—1'30 t.

Confirmase que el crucero norteamericano *Yale* (antes trasatlántico *Paris*), apresó al vapor mercante español *Rita*, en el mar de las Antillas.

Telegrafían de Hong Kong que por un vapor español llegado allí, procedente de las Visayas, confirmase que las tripulaciones de los buques de guerra que estaban en Cavite se salvaron y se encuentran en Manila.

Añaden que abandonaron los barcos, después de quemarlos.

Los yankees dan noticias falsas ó exageradas acerca de Filipinas.

Madrid 14—1'35 t.

Nuevos telegramas de Hong-Kong dicen que una partida de insurrectos tagalos atacó á los yankees cerca de Cavite.

Trabóse la lucha de la que resultaron derrotados los americanos, perdiendo una bandera que les destrozaron los tagalos y dispersándose.

El espíritu del país es hostil á los americanos que se encuentran bloqueados en Cavite.

Madrid 14—1'45 t.

Asegúrase con insistencia que en las costas de Haití un buque de guerra español apresó á un crucero yankee, compañero del *Paris*.

El Capitán general de Puerto Rico Sr. Macías, en telegrama recibido en el Ministerio de la Guerra, confirma que la escuadra del contra-almirante Sampson, se retiró de la isla.

Queda solamente un buque yankee, costeándola fuera de tiro de cañón.

En Puerto Rico no ocurre novedad.

Telegramas particulares corroboran que los destrozos causados por el bombardeo fueron insignificantes.

Madrid 14—2 t.

Telegramas de la Habana dan cuenta de haber intentado los yankees desembarcar una nueva expedición.

Acudieron fuerzas del ejército ante las que huyeron, volviendo á reembarcarse.

Nuestras tropas hicieron bajas y cogieron prisioneros.

Siguen entrando buques en la Habana, burlando el bloqueo.

Madrid 14—6 t.

Confirmándose mis pronósticos, los cambios han bajado cuatro y medio enteros.

El Interior bajó también 15 céntimos, el Exterior 90 céntimos, el Amortizable subió un entero, las Cubas de 1886 20 céntimos, quedando firmes las acciones del Banco de España.

En el Bolsín tienden á reponerse los fondos.

Madrid 14—10 n.

Confirmase que el Gobierno de los Estados Unidos ha ordenado que se suspenda la salida de las expediciones que tenía preparadas para Cuba.

De Cayo Hueso telegrafían que allí reina el pánico, temiéndose un bombardeo por parte de la escuadra española.

Aseguran que esta ha conseguido llegar á Cuba.

Llama la atención que el gobierno yankee haya ordenado se aumenten las tropas concentradas en Chatanoga, frontera de Texas con Méjico.

Madrid 14—10'40 n.

Han vuelto á desembarcar en San Juan de Puerto Rico, los súbditos extranjeros que se acogieron á bordo de los buques de sus naciones, durante el bombardeo.

Los buques franceses que estaban allí se han hecho á la mar.

Al salir saludaron dando entusiastas vivas á España y la música del crucero *Almirante Rigault de Genmilly* tocó la Marcha Real.

Desde tierra se les contestó con vivas á Francia.

Madrid 14—11 n.

Ha fondeado en Cádiz, sin novedad, esta mañana el *Africa*, vapor correo de esas islas.

Procedente de Cartagena ha llegado hoy á esta Corte el Rey de Bélgica Leopoldo II.

Ha venido de rigoroso incógnito y al apearse en la estación del Mediodía tomó asiento en un ómnibus público, en el que se trasladó al Hotel de la Paz.

Mañana regresará á Cartagena.

No falta quien vea en ese viaje una misión diplomática.

Nada puede adelantarse acerca de la solución de la crisis ministerial.

Madrid 14—11'15 n.

Ha producido gran sensación en toda Europa el discurso que pronunció ayer en Birmingham el ministro de las colonias Mr. Chamberlain.

Es comentadísimo en los círculos diplomáticos, por ser un ministro importante en el gobierno inglés.

Ha hecho la grave afirmación de que las naciones del centro de Europa han contraído nuevas alianzas.

Madrid 14—11'20 n.

Mr. Chamberlain cree que Inglaterra se encontrará cualquier día frente á una combinación (textual) de las grandes potencias continentales, por lo que opina que los ingleses deben afirmar su alianza con los norteamericanos.

Parte de la prensa inglesa apoya al ministro de las Colonias, llamando la atención acerca de la inteligencia de las grandes naciones del continente en los problemas orientales.

Otra parte combate esas tendencias y defiende la política de abstención y neutralidad.

Madrid 14—11'50 n.

Telegramas de Nueva York, dirigidos á Londres y París, revelan la profunda impresión que allí ha causa-

do el conocerse oficialmente los movimientos de la escuadra española.

Las personas competentes de los Estados Unidos, reconocen la habilidad con que el contra-almirante Cervera despistó á la escuadra de Sampson, llegando sin contratiempo á las aguas de Cuba.

En Londres se juzgaba inevitable que los yankees se vieran obligados á levantar el bloqueo de Cuba y á reconcentrarse para la defensa de las costas de su país.

Madrid 14—11'55 n.

### BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 45'75.

Id. id. exterior, á 58'70.

Id. amortizable 55'60.

Billetes hipotecarios de Cuba, 1886, á 58'30.

Acciones del Banco de España, á 305'00.

### CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 74'00 por 100 P.

### TELEGRAMAS DE HOY

Madrid 15—2 t.

Asegúrase que el Gobierno ha dado al Capitán general de Filipinas, por medio del Cónsul de Hong-Kong, amplios poderes para que conceda reformas en Filipinas á las diversas razas que la pueblan, con la limitación de que no afecten en nada á la soberanía de España en el Archipiélago.

Confirmase mi anterior telegrama de que el general Augusti está en inteligencia con los tagalos que tomaron parte en la anterior rebelión para combatir á los yankees.

Madrid 15—10 n.

Hoy se ha celebrado un Consejo de Ministros, bajo la presidencia de S. M. la Reina, lo que ha llamado mucho la atención, porque no se esperaba.

En este momento, salen los ministros del Consejo, en el que se juramentaron para no decir nada de los acuerdos tomados en él.

Presúmese que sean importantísimos, pero nada se sabe acerca de ellos.

Hácense las más variadas conjeturas, entre las que dominan fantasías acerca de problemas internacionales.

Madrid 15—10'35 n.

Mucha animación en los círculos donde se habla de la confirmación de partes recibidos esta tarde y que no quiero telegrafiar sin comprobarlos.

No queda duda de que ha sido grande el triunfo alcanzado por los cruceros *Conde de Venadito* y *Nueva España*, frente á la Habana, contra los buques norteamericanos que sostenían el bloqueo.

De un momento á otro espéranse telegramas oficiales.

Madrid 15—10'50 n.

Coméntanse también importantes despachos telegráficos recibidos por el Gobierno y por agencias particulares, referentes á la alianza de España con

algunas naciones europeas, en vista de la conducta del Gobierno inglés.

El discurso de Mr. Chamberlain en Birmingham ha sido muy censurado en todo el continente europeo.

Madrid 15—11 n.

Confirmase por telegramas de diversas procedencias el triunfo alcanzado por los buques españoles que telegraficó, sobre los barcos yanquis que bloqueaban la Habana.

Fué un combate de artillería en el que los nuestros, evolucionando hábilmente y demostrando admirable puntería, alcanzaron con muchas granadas á los enemigos, causándoles averías de consideración.

Los bloqueadores que había dejado el almirante Sampson, huyeron á toda máquina, retirándose á Cayo Hueso (textual).

Desde las costas próximas á la Habana, presenciaba el combate la multitud entusiasmada.

Madrid 15—11'20 n.

Telegramas de Londres, París y Berlin, participan que los embajadores y cónsules ingleses en las importantes ciudades del Continente, dirigen telegramas al Gobierno de Lord Salisbury manifestando el deplorable efecto que ha causado en los ingleses establecidos en el extranjero el discurso del ministro de las Colonias Mr. Chamberlain.

Exponen que un conflicto con las naciones continentales arruinaría á los ingleses allí establecidos y que representan cuantiosos intereses.

La opinión pública reacciona en Inglaterra contra las imprudencias de Chamberlain, recordándose con este motivo la humillación que ocasionó á su país cuando la filibustería de Jameson en el Transvaal.

Madrid 15—11'45 n.

Telegramas de Cuba dan cuenta de haberse intentado por los yanquis un nuevo desembarco por la playa de Banes, antes de haberse retirado los buques que sostenían el bloqueo.

Considérase ésta como la mas importante de las intentonas realizadas.

Nuestras tropas acudieron oportunamente, habiendo jugado en la acción todas las armas. (textual).

La artillería ametralló á los invasores que se vieron forzados á desistir de su proyecto.

Tuvieron numerosas bajas. Nuestras tropas están entusiasmadas.

Madrid 15—12'5 n.

Recíbense muchos telegramas de la Habana participando el delirante entusiasmo de la población al regresar victoriosos al puerto nuestros barcos. (á la letra)

Compruébase que los buques americanos, huyeron con averías hacia sus costas.

Luego se organizó una imponente manifestación en honor de la marina, para la que se unieron todos los partidos, que recorrió la ciudad victoreando á España y se disolvió ante la Capitanía General.



Cunde el entusiasmo en Cuba. La prensa reconoce que ha variado el aspecto de la guerra. (textual).

Madrid 15—12'55 n.

Abriganse temores que vuelvan a reproducirse los desórdenes que ensangrentaron, hace pocos días, a Milán y otras poblaciones del norte de Italia.

El Gobierno toma todo género de precauciones para impedirlo y ha mantenido el estado de sitio.

Con el pretexto de la carestía del trigo, no se trata sino de una rebelión en sentido republicano.

Aun no han salido refuerzos de San Francisco de California para las Filipinas.

El vapor *Ville de Pekin* ha sido contratado para llevar tropas.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme a la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

## ¡ADELANTE!

¡Adelante!

Ahora, como en otras ocasiones, nuestra vieja España, vá logrando cansar á la contraria fortuna.

El desastre de Cavite, no imputable á impericia, ni á falta de arrojo, sino debido á la imprevisión de un funesto Gobierno, vá compensándose con los contratiempos sufridos por los yanquis en los bombardeos que han intentado contra varias ciudades de Cuba y Puerto Rico, con el fracaso de sus repetidos intentos de invasión en la gran Antilla, con no haber adelantado un paso más en Filipinas, con no haber logrado estorbar la llegada de nuestra escuadra á las Antillas y verse forzados á levantar el bloqueo de la Habana; huyendo vergonzosamente á refugiarse en ese asqueroso nido de tiburones del mar y forbantes de la tierra que se llama Cayo Hueso.

¡Adelante! Demostremos de lo que son capaces diez y siete millones de españoles en lucha desigual contra setenta y dos millones de locineros.....

Los Estados Unidos tendrán el número, la riqueza y el omnipotente *dólar*, de su parte; pero España tiene de la suya el valor y la constancia de sus hijos, ante los contratiempos.

Ellos se sobrecojen ante los primeros reveses, les acomete el pánico buscando su salvación en la fuga y alianzas que los protejan ¡A nosotros, los españoles, el clásico *no importa* nos infunde nuevos alientos en la desgracia para renovar la lucha hasta vencer ó morir con honra.

Ante el rudo ataque de buques pequeños y no protegidos corren los barcos de esos fanfarrones, que querían tomar la Habana en veinte y cuatro horas, á refugiarse al amparo de las baterías de Cayo Hueso ¡Qué violento contraste con la conducta de nuestros marinos en Cavite, donde prefirieron caer ametrallados, antes que huir, donde volaron sus viejos y débiles buques antes que verlos en manos del enemigo!

¡Adelante! Solos contra los Estados Unidos y contra todo el que los ayude, ó auxiliados por las potencias europeas que conserven todavía los sentimientos del honor, del derecho y la justicia ó cuando menos no hayan perdido el instinto de conservación ante la invasora doctrina de Monroe, corregida y aumentada por Mac-Kinley, seguirá luchando el débil contra el fuerte, mientras le quede un hombre y un pan con que alimentarse.

España podrá sucumbir al número y la riqueza de sus enemigos; pero se hundirá gloriosamente dejando escrita en la Historia una página de honra imperecedera para su recuerdo y otra de ignominia para los que presenciaren sin prestarle auxilios, su sacrificio por la causa de Europa que es la del Progreso y de la Justicia.

¡Adelante!

## Nuestros telegramas

El haber llegado á nuestro poder con algún retraso los últimos telegramas, así como la abundancia de mate-

rial, nos impiden ocuparnos hoy de esta sección con la amplitud requerida por la importancia de los sucesos.

Procuraremos hacerlo mañana limitándonos hoy á consignar que el aspecto de la guerra ha variado.

Al pirático apresamiento de buques mercantes sin declaración de guerra, á la hecatombe realizada casi á mansalva en Cavite, al insolente aunque infructuoso bombardeo de varias ciudades de Cuba y Puerto Rico, al bloqueo pomposamente anunciado *urbi et orbi*, por Mac-Kinley, han sucedido éxitos para nuestra causa que la ponen en condición de seguir ventajosamente una lucha comenzada bajo malos auspicios.

Rechazados los bombardeos, repetidos los intentos de invasión en Cuba, derrotados los buques yankees por los nuestros en Cárdenas y la Habana, nuestra escuadra al mando de Cervera paralizandó la acción de la enemiga que manda Sampson, que por lo visto nada tiene de su homónimo el Sansón de la Biblia, terminándose los preparativos para alistar una segunda escuadra en Cádiz, apercebidas á la defensa de la Península é islas adyacentes, ya habrán visto los *jingoes* que no es empresa tan hacendera como preguntaban á los cuatro vientos la de vencer á España y realizar sus absorbentes aspiraciones.

Otra cosa van demostrando los sucesos: la gran superioridad de nuestro ejército y de nuestra armada (cuando hay igualdad ó no es enorme la diferencia de condiciones como en Cavite) respecto al ejército y marina yanquis.

El desconcierto que los fracasos y reveses de estos días infundirán en nuestros enemigos, acrecentarán aquella diferencia.

Los movimientos de nuestra escuadra de combate siguen siendo un enigma indescifrable para los norteamericanos y no falta, á causa de la nebulosidad de los telegramas que hablan de ella, quien siga sosteniendo que lleva rumbos distintos á los que se le suponen.

Llenos de fe en la pericia y valor de sus jefes, creemos que su presencia ante el enemigo se dará á conocer por un hecho de resonancia.

Para lo último, pues no merece otra cosa, hemos dejado el acto incalificable de Chamberlain, ministro inglés de las Colonias.

Casado con una norteamericana, político revoltoso y movido por la ambición de figurar por cualquier medio, demócrata con ribetes y algo más de republicanismo, aprovechase de la cuestión irlandesa del *Home-rule* para venderse á los conservadores ingleses á cambio de una cartera.

En el ministerio de las Colonias su carácter intrigante y bullidor, su patriotía irreflexiva han dado grandes disgustos á sus colegas en el gabinete de Saint James que se han visto obligados en diversos asuntos á desautorizarlo. El acto de filibusterismo cometido con su complicidad ó tolerancia por la Cartered Company del Africa del Sur, la pirática invasión del Dr. Jameson en el Transvaal que suscitó protestas en todo el mundo y el veto del emperador de Alemania es el más saliente de estos sucesos.

Su ministerio ha sido señalado en las colonias por el hambre y la peste en la India, la insurrección en las fronteras del Afghanistan, la costosísima campaña del desierto sudanés, la rebelión del norte de Birmania, las revueltas de Sierra Leona y otros puntos del Africa occidental, la insurrección de los matabeles y otros pueblos del Africa austral, los conflictos con Francia en la cuenca del Níger y la inteligencia de naciones rivales como Francia y Rusia con Alemania en los asuntos del extremo Oriente.

Nada tiene de particular que haya querido coronar su obra de desaciertos é imprudencias con la realizada en su *speech* de Birmingham, dicho probablemente despues de abundantes libaciones y con la espuma del *Champagne* en los labios. Verdaz que:

*Le vin français,  
Traître aux anglais.*

No hagamos pues mucho caso de los desplantes de Chamberlain y confiemos en que la cordura proverbial del pueblo inglés le dará su merecido y que el tem-

poral que han levantado y que probablemente exageran las agencias telegráficas, quedarán reducidos á *une tempête dans un verre d'eau*, una tempestad en un vaso de agua, como dicen nuestros vecinos.

Inglaterra tiene demasiado sentido práctico para no exponerse á enormes pérdidas y á las contingencias de una alianza continental contra la dictadura que trata de ejercer.

## CRÓNICA

ADVERTENCIA.—Hecha la tirada, notamos el error cometido en la primera plana de este número, que lleva la fecha *quince* en vez de la de *diez y seis* de Mayo.

Los batallones de la reserva movilizada números 1 y 2 hace días que en la Laguna y en la Orotava, se ejercitan en tirar al blanco con éxito por demás satisfactorio.

Sabemos que desde el primer día de tiro hubo compañía en el de la Laguna —la 2.ª si no recordamos mal— que hizo un 60 por 100 de blancos.

Hubo soldados que hicieron de diez tiros diez blancos y uno de éstos llegó á hacer en los diez blancos tres dianas.

La instrucción de las reservas está tan adelantada en Tenerife, que los nuevos batallones pueden salir á campaña desde el momento en que sea necesario utilizarlos.

También hacen ejercicios de tiro los batallones regional número 1 y Cazadores de Segorbe y por medio de constantes ejercicios, de paseos militares y guardando durante la noche las playas del litoral, se acostumbra á las penalidades de la guerra.

En las nuevas baterías sigue trabajando con actividad que merece nuestro humilde aplauso, como lo merece el que se haya resuelto emplear en las mismas á jornaleros ó peones acostumbrados á esa clase de trabajos.

Hoy, según tenemos entendido, se destinarán á las obras de Almeida los peones que se han presentado en vista del bando del Sr. Alcalde, que hace días insertamos.

Esperamos que se presenten todos los braceros que estén faltos de ocupación, á fin de que haya para todas las obras militares.

Así se aliviará la carga que pesa sobre las nuevas tiendas-asilos ó cocinas económicas y á más de ganar su subsistencia, cumplirán con un deber patriótico.

Seguimos oyendo hablar de cañones y de material de guerra destinado á unos puntos y con el que se quedan otras poblaciones á su paso por ellas.

Cuando tengamos datos completos los expondremos, estamparemos los nombres de esos nuevos puertos de *arrebata capas* y pediremos que se haga justicia.

Las noticias que llegan de Europa y que publicamos en otro lugar, acerca de las consecuencias que puede tener el desplante del Honorable (!) Chamberlain nos obligan á redoblar, á multiplicar los esfuerzos para concluir nuestras fortificaciones.

No abrigamos la menor duda de que nuestras autoridades lo comprenderán así.

Se nos dice que no ha faltado quien haya expresado dudas acerca de la exactitud de alguno de nuestros telegramas y llegado á decir faltando á la verdad, que respondía que el original del despacho, inserto en el número 1.475 de este diario, correspondiente al 14 del que cursa, en que se detallaban los nombres de los buques yankees que habían roto el fuego contra San Juan de Puerto Rico, no contenía esos nombres.

Afortunadamente conservamos el original de ese despacho en el que se especifican los nombres de los buques yanquis que ponemos á la disposición de todo el que quiera examinarlo en la imprenta de LA OPINION.

Varias veces hemos consignado y hoy lo repetimos, que los originales de los telegramas que recibimos están á la disposición del que guste comprobarlos.

Por lo demás, la campaña que en la sombra tratan de hacer algunos contra este diario,—que no tiene otra aspiración que la de cumplir el deber de servir, lo mejor que pueda, la causa de España,—nos inspira el más profundo desprecio.

La abundancia de material nos obliga á aplazar para mañana la publicación de un interesante *Alcance* que hemos extractado de los periódicos extranjeros que acabamos de recibir.

Mañana, con motivo de ser cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, las tropas de la guarnición vestirán de gala, los fuertes de la plaza harán las salvas de ordenanza y en los edificios públicos ondeará el pabellón nacional.

Asimismo el Excmo. Sr. Capitán general del distrito recibirá corte en su palacio.

En las noches del sábado y domingo últimos produjo la rifa del Bazar para las víctimas de la guerra, la suma de 503'50 pesetas.

Ayer falleció en el Hospital militar de esta plaza el cabo de la primera batería del primer batallón de artillería de montaña, Joaquín Herrera Peña.

Dicho individuo era natural de Burgo del Osma (Soria) y había llegado aquí con los nuevos refuerzos enviados recientemente de la Península.

Descanse en paz el infortunado artillero.

## DOS CARTAS

A continuación insertamos una carta que hace días nos dirigió el Sr. D. Juan de la Puerta Canseco y la que, dando respuesta á los conceptos que aquella contiene, hemos recibido del Sr. Alcalde de esta Capital.

Publicando ambas cartas, como lo hacemos, puedo todo el que tenga interés en el asunto formar verdadero juicio acerca del particular:

Sr. Director de LA OPINION.

Muy Sr. mío y estimado amigo: Dispénseme V. que le moleste con estas líneas que como Presidente de la sociedad panificadora *La Oportunidad*, me veo obligado á dirigirle para deshacer una equivocación que contiene su apreciable periódico en el número de anteayer, originada, tal vez, por no haber sabido expresarme con la necesaria claridad en la conferencia que me concedió el Sr. Alcalde delante de varias respetables personas.

Mi presentación á dicha autoridad tuvo por objeto indicarle que, á causa de versiones inexactas, corrían desfavorables rumores para los fabricantes del pan y que los ánimos estaban algún tanto excitados injustamente contra ellos atribuyéndoles propósitos que seguramente no abrigan.

Expuse que las deplorables circunstancias en que nos encontramos hacen difícil la adquisición de harinas y que la elevación de sus precios en los mercados y el enorme aumento que de día en día adquieren los cambios etc. justificaba el mayor costo del expurado artículo de primera necesidad. Que para tranquilizar al público en lo posible y á fin de que tuviera una nueva prueba, semejante á la que le dió durante el calamitoso período del cólera, de que la Sociedad que presido no olvida nunca los fines patrióticos de su constitución, ofrecía con el mayor gusto al Excelentísimo Ayuntamiento los talleres, maquinaria y existencia de harinas en su almacén, para que por medio de una Administración de su agrado, elaborara el pan que considerase suficiente á cubrir las necesidades del vecindario satisfaciendo tan sólo á la Sociedad el valor de las harinas que cedía y los desperfectos que pudieran sufrir las máquinas. Añadí que si mi proposición fuera aceptada convocaría inmediatamente á Junta general para dar cuenta de ello á los señores accionistas y solicitar su aprobación.

A esto se limitaron mis manifestaciones y esto mismo es en extracto lo que después dije á los Sres. Directores de el *Diario* y el *Cronista de Tenerife*, y no recuerdo haber pronunciado frase alguna que envolviera el temerario compromiso de continuar la Sociedad, aunque las circunstancias empeorasen,

expendiendo el pan al precio que hoy alcanza en esta población.

Lamento, Sr. Director, el tener que incomodarle con el ruego de que se digno hacer en su ilustrado diario, la rectificación que estime precedente.

Es de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.

JUAN DE LA PUERTA CANSECO.  
S/C Mayo 11, 1898.

Sr. Director de LA OPINION.

Muy distinguido Sr. mío y amigo: Aunque mis ocupaciones no me dejan un rato de ocio que dedicar á la labor de escribir en su discreto periódico, como quiera que he leído en el *Diario de Tenerife* de anoche una carta del Sr. D. Juan de la Puerta Canseco, en que relata que la visita que días pasados me hizo en la Alcaldía, tuvo, entre otros fines, el de ofrecer al Ayuntamiento de mi presidencia los talleres y maquinaria de la sociedad *La Oportunidad*, para fabricar pan por cuenta de aquella Corporación, robo un instante al trabajo ordinario para ver si restablezco la verdad de los hechos.

Merece el Sr. de la Puerta mucho respeto oficial y privadamente al Alcalde; pero me parece que no anda muy exacto en la relación de lo acontecido. Cuando el Sr. Canseco tuvo la amabilidad de visitarme, me hallaba yo reunido con varios señores, entre los que recuerdo á D. José M. Pulido, D. Juan Bethencourt y D. Juan Febles, y ante ellos pasó la conferencia. Por la memoria que hago, el digno presidente de *La Oportunidad*, después de significarme, como objeto de su visita, otros particulares, que después mentaré, iba á retirarse, y ya estaba de pie para ello, cuando el Sr. Pulido, al propio tiempo que me hacia la observación de que tal vez yo me vería en la necesidad de ocuparme del servicio á que aludía su pregunta, se dirigió al Sr. Canseco y le dijo: «Oiga usted, D. Juan, ¿si el Alcalde necesitara el taller de *La Oportunidad*, para fabricar pan por cuenta del Ayuntamiento, la sociedad se lo facilitaría? Ante esa pregunta recuerdo que el Sr. Canseco hizo una afirmación; pero limitada, como era natural, por lo que la sociedad tuviera á bien acordar, luego que el punto se le consultara.

Así acontecidos los hechos, es claro que yo no tuve como objeto principal de la visita lo que fué un incidente de ella, y nacido exclusivamente de la pregunta del Sr. Pulido, y que no di importancia al ofrecimiento que formalmente no se me hacia, y pendía, no de la voluntad del Sr. Canseco, sino del

acuerdo de la compañía dueña de los talleres. Y esto mismo lo viene á confesar el Sr. Presidente de *La Oportunidad* en su carta, cuando dice que si el Ayuntamiento aceptaba su proposición, el convocaría la Junta general de accionistas para solicitar su aprobación. Persona tan inteligente como el señor de la Puerta, comprende que el Alcalde no podía dar cuenta al Ayuntamiento de un ofrecimiento respecto del que, al mismo que lo hacia incidentalmente, reconocia no tener validéz sin el acuerdo de los accionistas. Y si después de dar cuenta el Alcalde al Ayuntamiento del ofrecimiento, y este aceptarlo, resultaba que la Sociedad no mantenía lo ofrecido por su Presidente, ¿en qué condición quedábamos el Sr. Canseco y yo? ¿Cómo iba á dar cuenta el Alcalde al Ayuntamiento de lo que no existía y de lo que no era sino un buen deseo del Sr. Puerta Canseco? ¿Sobre que discutirían los Sres. Concejales? La aceptación de una oferta solo tiene vida cuando ofrece quien puede dar, y no quien confiesa que para dar ha de consultar previamente.

De manera que lo pensaría el señor Canseco; pero si lo pensó, en nombre de la Sociedad no me hizo el ofrecimiento. El Sr. Canseco en su conferencia, y antes de la relatada pregunta del Sr. Pulido, nada me habló de ello, y se limitó á inquirir si yo compartía el criterio de los periódicos respecto á la carestía del pan, obteniendo de mi la respuesta natural de que, mal podía yo ser partidario de las soluciones de la prensa y de la campaña que hacia contra los fabricantes de pan, cuando yo entendía que la subida de ese artículo á 36 céntimos la libra, mucho más dada el alza crecida de los cambios, que aumentaba el precio de la harina, era un derecho de los fabricantes, reconocido por la Alcaldía en la conferencia que con ellos tuvo en Septiembre ú Octubre del año pasado. Añadí más, y es que yo tenía sincero agradecimiento á los fabricantes de pan por la exquisita cortesía con que habían cumplido mis disposiciones sobre la elaboración del pan, y que confiaba en que todos me ayudarían á salvar las dificultades de los actuales graves y azarosos momentos.

Entonces fué cuando el Sr. Canseco recordó la nobilísima conducta de *La Oportunidad* en 1893, durante el período del Cólera, y expresó su propósito de imitarla en las tristes circunstancias actuales, no elevando el precio del pan. De ello nada recuerda el Sr. Canseco

ya, y lo siento, porque tengo que considerar como no dicho lo que me sirvió de gran satisfacción en aquellos instantes; si hoy es temerario lo que entonces era patriótico, tal vez llegue pronto el momento indicado por el Sr. Pulido, y previa Junta general, dirá el Sr. Presidente de *La Oportunidad* si la Sociedad cede sus talleres al Ayuntamiento, contestando la Corporación municipal si acepta ó nó el ofrecimiento que con personalidad y derecho se le haga por quien fije las condiciones de la cesión, en forma más detallada de aquella en que se respondió al Sr. Pulido.

Pensé ser breve y me he extendido demasiado; perdonen, pues, todos la *lata*, y ordene V. Sr. Director, á su afectísimo amigo

Q. B. S. M.  
PEDRO SCHWARTZ Y MATTOS.  
S/C Mayo 15 de 1898.

## ÚLTIMA HORA

Corren acreditados rumores en esta Capital de haber llegado á la Habana nuestra escuadra, mandada por el contra almirante Don Pascual Cervera y Topete.

De confirmarse estos rumores puede darse por levantado el bloqueo de la costa norte de Cuba.

### Sección marítima

Registro  
anual  
y mensual  
de vapores

15 DE MAYO

578-51 Vapor inglés *Nubia*, de Dakar, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Liverpool despachado por Elder, Dempster C.<sup>a</sup>

579-52 Vapor español *Esperanza*, de Tazacorte, Icod y Garachico, con frutos; saldrá para Las Palmas despachado por Hy. Wolfson

580-53 Vapor inglés *Victoria*, de Ardrossan, con carbón mineral para los depósitos de los Sres. Elder Dempster y C.<sup>a</sup>

16 DE MAYO

581-54 Vapor francés *Ville de Maranhao* del Havre, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Loango y escalas despachado por Hardisson Hermanos.

582-55 Vapor francés *Alexandre Bixio*, de Marsella y Barcelona, con carga general para esta plaza; toma carbón, agua y víveres y sale para Colón y escalas despachado por Hardisson Hermanos.

583-56 Vapor inglés *Mandingo*, de Sierra Leona, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Liverpool despachado por Elder Dempster y C.<sup>a</sup>

### Registro civil

14 MAYO

NACIMIENTOS

Justa Pascuala de la Santa Cruz.

DEFUNCIONES

D.<sup>a</sup> Magdalena Martín y Luis, del Puerto de la Cruz, 22 años, casada; Santiago, 39.—Septicimia puerperal.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

### Sección Religiosa

MAYO 16

*Santo de hoy*.—S. Ubaldo.

*Santo de mañana*.—S. Pascual Bailón.

Luna nueva el 20 á las 11 y 53 m. de la mañana en Tauro. Vario.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

### Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero . . .	762'18
Termómetro á la sombra . . .	20'6
Tensión del vapor . . . . .	11'9
Humedad relativa . . . . .	66'2
Viento . . . . .	N.
Fuerza del viento . . . . .	1.
Cielo: parte cubierta, décimas . .	8.
Temperatura máxima de ayer . . .	22'8
Id. mínima de anoche . . . . .	17'4
Estado del mar . . . . .	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas:	
milímetros . . . . .	0,0

### SE REALIZA

una partida de tabaco Habano de vuelta-abajo. Marca acreditada.

Para informes, dirigirse á Antonio Vandewalle,

1732

Castillo, 27.

quesa, á partir del momento en que el barón de Kerjean dejó el hotel hasta la noche de aquel mismo día. Ora el duque y su esposa, prestando una fe ciega á las palabras y promesas del bretón, creían estrechar entre sus brazos á Juana, resucitada; ora una duda amarga, una espantosa incredulidad, se apoderaba de ellos y les persuadía de que Kerjean, abusando del misterioso poder de que se creía investido, les había hecho participar de sus locas ilusiones.

Entonces caían en el abismo de su desesperación y volvían en sí, tanto más destrozados cuanto más habían esperado.

Luego, y de repente, un rayo de sol que se llama esperanza caía de nuevo sobre sus pobres corazones destrozados y les devolvía cortas alegrías, á las cuales sucedían nuevas angustias.

A medida que transcurrían las horas, aquel tormento moral aumentaba. Al llegar la noche, Simeuse se dijo y repitió que el barón, reconociendo que se había comprometido demasiado, y retrocediendo ante la confesión de su impotencia, no volvería al hotel.

Esta idea era un intolerable suplicio. Vivir en la más larga agonía era imposible. El duque envió un criado de su confianza á casa del barón, con orden expresa de acompañar á Kerjean.

Al cabo de un instante volvió el criado solo. El barón no había parecido por su casa desde por la mañana.

—¡Vamos!—murmuró el anciano.—Dios no tiene misericordia de mí! ¡Qué felices son los que mueren y no sufren!

René de Rieux no se encontraba ya con los duques. Desde el momento en que se recobró el sentido, gracias á los cuidados que le prodigó la duquesa, había pedido que se le condujera á la habitación que, en tiempos más felices para él, fué la suya.

—No podré ocultar lo bastante mi dolor, señora, para no

dos sentimientos que no eran compatibles: una alegría inmensa y un pesar profundo.

La duquesa y René de Rieux no habían abandonado el rincón sombrío en que se habían colocado. Estaban sentados uno al lado del otro, pero sin cambiar una palabra.

El anciano se inclinó hacia la duquesa.

—Blanca—le dijo en voz baja,—y vos también, René, ¿queréis seguirme?

El marqués se levantó inmediatamente.

La duquesa murmuró con voz ahogada:

—¿Por qué alejarnos de nuestra hija?

—Venid—repitió el duque.

La madre y el prometido de Juana siguieron al anciano, que les condujo al pequeño salón contiguo al de recepciones. Allí, en el momento en que debía hablar, comprendió la dificultad de la comisión que acababa de aceptar. ¿Cómo arreglarse para decir á aquel á quien llamaba hijo suyo, y á quien quería como á su hija: *Vuestra prometida, á quien creéis muerta, nos va á ser devuelta; pero está perdida para vos, y vengo á retiraros la promesa que os hice hace tiempo de dároslo por esposa?*...

Un camino le quedaba al duque para pronunciar aquellas terribles palabras. Comenzó, pues, por referir á René de Rieux los acontecimientos que se habían sucedido desde el nacimiento de Juana hasta la predicción hecha en la *Casa Roja*, y explicó los lazos misteriosos por los cuales Luc de Kerjean se encontraba ligado al destino de Juana, acabando por repetir casi de una manera literal la conversación que había tenido con el barón.

—No nos detendremos á referir la serie de sensaciones que experimentó el corazón de la duquesa durante la última parte del relato, ni á describir tampoco el grito delirante que se escapó de sus labios en el momento en que puso

**The Woermann Linie M. B. & Co.**

PARA MADEIRA Y PLIMOUTH

El hermoso vapor

**Adolph Woerman**

Saldrá de este puerto el 18 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.<sup>a</sup>**CHARGEURS RÉUNIS**

Vapores Correos franceses de gran marcha

PARA BORDEAUX, DUNKERQUE Y HAVRE

Saldrá de este puerto el 23 de Mayo el rápido y cómodo vapor de esta compañía nombrado

**VILLE DE PERNAMBUCO**Admite carga y pasajeros de 1.<sup>a</sup> 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase.

Agentes, HARDISSON HERMANOS.

**LA VELOCE**

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE

Para Génova, directo

El grandioso vapor italiano

**Sud América**

llegará á este puerto del 19 al 20 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

Nota.— No se admitirán notas de embarque ni se expedirán pasajes después del día 7.

**The Natal Line of Steamers**

PARA LONDRES, DIRECTO

Según telegrama recibido, se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

**UMGENI**

del 17 al 18 de Mayo.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY WOLFSON.

**Novísimo manual de Hacienda**

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

**POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO**ó sea 3.<sup>a</sup> edición, notablemente aumentada, de*El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Depositarios Municipales.*Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

**TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS**

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

**TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA**Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para ser más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

**AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL**

Y GENERAL PARA 1897

**Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO**Forma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

**LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA***Enciclopedia de Administración municipal*Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.<sup>a</sup> Servicios generales periódicos. 2.<sup>a</sup> Servicios especiales de cada mes. 3.<sup>a</sup> Servicios generales no periódicos. 4.<sup>a</sup> Consultas. 5.<sup>a</sup> Juzgados municipales. 6.<sup>a</sup> Sección libre. 7.<sup>a</sup> Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

**HENO**Se acaba de recibir una importante partida, que venden á precio económico los Sres. El-der Demspter & C.<sup>o</sup>, Marina 11. 1705**Al Comercio**

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

**AZUFRE SUBLIMADO**

de clase superior, se vende á precios módicos en los almacenes de

HIJOS DE J. YANES.

**Manuel Fernández****PROFESOR DENTISTA**Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.  
Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5.  
Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.**GARBANZOS**

Los hay de venta de clases gordos y medianos, al por mayor y menor, en los almacenes de

HIJOS DE J. YANES.

**Máquinas de coser de Jones**

Estas máquinas inglesas construidas por la Jones Sewing Machine Company Limited, de Guine Bridge, cerca de Manches-ter son las más perfectas que existen y por su sencillez, duración y demás excelentes cualidades se prefieren en todos los mercados del mundo á las máquinas americanas y alemanas.

Unico depósito en Tenerife:

A. VANDEWALLE.

Castillo, 27.

1664

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

que un prodigio inesperado podía cumplirse, y que por primera vez la muerte iba á soltar su presa.

René de Rieux sufría todo lo que puede sufrir un hombre. Los tormentos de la Inquisición no hubieran sido comparables con los que desgarraban su alma.

Sin embargo, no titubeó; impuso silencio á su pasión, á sus celos, á la desesperación que le devoraba. No esperó el ruego que iba hacerle de rodillas Simeuse y exclamó:

—Padre mío, os devuelvo vuestra palabra. Sabéis que amo á Juana más que á mi vida, y que morir por ella hubiera sido mi más ardiente deseo y mi mayor dicha... Dios no lo ha querido así... inclino mi frente resignado. Aunque pierda á Juana y sea de otro, que viva al menos.

En tanto que René hablaba así, gotas de sudor frío bañaban su frente; su rostro lívido palideció aún más; sus facciones, alteradas ya por la angustia, se descompusieron.

Agobiado por aquel trance terrible, perdió el sentido y cayó sin conocimiento en los brazos que la duquesa tendió para sostenerle.

El anciano abandonó al desgraciado joven y voló al encuentro de Kerjean.

Este, seguro del resultado que había de tener la entrevista del duque con el marqués, esperaba sin impacientarse.

—Señor duque—le preguntó,—¿qué respuesta me traéis?

—Salvad á Juana—exclamó el anciano,—salvadla y os la doy.

Las pupilas del barón brillaron y se iluminó su frente.

—¿De modo, señor duque—repuso,—que Juana, vuelta á la vida, no pertenecerá más que á mí?

—A vos sólo—respondió Simeuse.

—¿Me lo prometéis á fe de caballero?

—A fe de caballero os lo prometo.

—¿Me lo juráis delante de Dios?

—Delante de Dios os lo juro.

—Está bien, señor duque: tomo acta de vuestra palabra, y sabré cumplir la mía. Doy mi vida gustoso á aquella cuya vida ha de pertenecerme; hoy mismo, antes de las doce de la noche, la hija que creáis perdida para siempre, volverá á ser el encanto de vuestra casa. Hasta la noche, señor duque.

Y el barón de Kerjean, sin añadir una palabra más y sin responder á ninguna pregunta, dejó el hotel Simeuse para correr á la *Casa Roja*.

## IX

En ciertos días de tempestad, la Naturaleza entera ofrece un espectáculo extraño y sorprendente. Espesas nubes, de negros y cobrizos bordes, cubren en un instante la superficie del cielo. Rápidamente lanzadas por el viento del Mediodía, forman delante del sol una pantalla de espesos vapores. Un crepúsculo artificial reemplaza de repente á los templados rayos del Mediodía. Una luz pálida y plomiza da á la campiña un aspecto siniestro. Retumba el trueno, las ramas agitadas de los árboles chocan con sordos gemidos. Parece próximo un horrible cataclismo.

De repente, por una claridad que se observa en las nubes, reaparece el sol, inundando con sus benéficos rayos las llanuras y los valles. Como por encanto, el aspecto general del cuadro se metamorfosea. Lo que era sombrío aparece sonriente. lo que estaba velado vuelve á ser brillante, y para cumplir aquel prodigio han bastado algunos hilos de oro del rey de los astros.

Ninguna otra comparación sabría dar una idea más completa de las bruscas alternativas de alegría delirante y de desaliento inmenso que sucedieron para el duque y la du-